

EL ECO DEL NORTE

Donde está el corazón de la juventud, allí está el espíritu de lo futuro.

Lamorino.

Se reciben suscripciones en esta imprenta y en la tienda de Don Mateo Baiz.—Por veinte céntimos los posos, que se pagarán adelantados—varios sueltos al real.

ESTE PÁPEL REGISTRARA TODOS LOS DOCUMENTOS OFICIALES, PERO NO ES OFICIAL.—Saldrá los martes, jueves y sábados de cada semana.

DOCUMENTOS OFICIALES.

Secretaría General.—La Paz, 3 de Octubre de 1862.
A S S, el Jefe Político del Distrito.

Señor: Tengo el agrado de pasar a manos de U. S. una copia legalizada del Decreto supremo fecha de hoy, por el cual queda organizada la Secretaría general para el despacho de todos los negocios de la administración pública.

Sírvase U. S. mandar su publicación por la prensa y aceptar las consideraciones de aprecio con que me suscribe su atento seguro servidor.

Manuel Otero.

El General Gregorio Pérez, Presidente de la República &c.

Que para el despacho de los negocios públicos se hace indispensable la inmediata organización de una Secretaría general.—

DECRETO.

Art. único. Queda nombrado de Secretario general para el despacho de todos los ramos de la administración pública, el Dr. Manuel Otero.

Publíquese por la prensa, y circúlese a quienes corresponde. Dado en la Paz a 8 de octubre de 1862.

GREGORIO PÉREZ.

Jefatura Política de la Paz, octubre 3 de 1862.—Publíquese por la prensa.

Corral.

El General Gregorio Pérez Presidente Provisorio de la República por la voluntad de los pueblos etc.

CONSIDERANDO:

Que este pueblo jeneroso, ha querido premiar los méritos y patriotismo de S.S. el Coronel Lorenzo Montalvo, aclamando al General de Brigada en el comicio popular de ayer, y siendo justo recompensar la lealtad y los buenos servicios prestados a la causa de los pueblos.

DECRETO:

Bautízase el grado de General de Brigada conferido por el pueblo al Coronel Lorenzo Montalvo; deviendo someterse este decreto a la próxima Asamblea. El Secretario general queda encargado de su publicación.—Dado en La Paz a los tres días del mes de Octubre de 1862.—GREGORIO PÉREZ.—Manuel Otero Secretario Jefe.

Es conforme—El O. 1.º = José Barrios.

El ciudadano Casimiro Corral, Abogado de las Cortes de Bolivia y Jefe Político de este Distrito.

CONSIDERANDO:

Que el General Achá siguiendo el secante sistema de disociación, cuyo elemento principal es la perfidia, aún espera nuevas traiciones a la causa del pueblo. Que el General Achá se ha comprometido solemnemente a desolar la Paz, diciendo: «no he de dejar piedra sobre piedra en ese malito pueblo», según sus palabras literales.

Que es necesario evitar funestos conflictos, que el pueblo, en su justa indignación, pudiera ofrecer a los que tiene señalados por sus enemigos.

ORDENO Y MANDO.

1.º Que todo individuo que esparsa rumores alarmantes o que emplee medios en seducir a alguno o conspire contra el orden público, o trate de estraviar el sentimiento unísono de los denodados paceños, será puesto en prisión y juzgado sumariamente.

2.º Que se declara al General Achá y a sus obstinados sostenedores enemigos del pueblo paceño; porque han ofrecido, contra lo principio de moralidad y justicia, el saco, el incendio, en fin, la demolición de esta apacible Ciudad.

3.º Que a las cuatro horas de la publicación de este bando se alejarán a seis leguas de distancia de esta población los que reusaren tomar parte en la defensa, o los que se crean partidarios del General Achá. Nadie saldrá de la población sin el pasaporte dado por la autoridad respectiva.

4.º Que a la señal del primer cañonazo se presentarán todos los estantes y habitantes de la ciudad, con armas o sin ellas en la plaza mayor, pena de ser tratados conforme a órdenes anteriores.

Dado en la Paz, a 4 de octubre de 1862.

Casimiro Corral.

EL ECO DEL NORTE.

El patriotismo paceño.

¿Quién es Achá ni su gobierno de farsas para imponernos su voluntad? Su palabra, sus promesas, sus garantías pueden, ni deben ser aceptadas por nadie? Recordemos, ciudadanos, que son promesas de cochabambino, y basta esto.

Nosotros tenemos dignidad, orgullo y fundamento en todas nuestras acciones, y esta dignidad y esta sensatez es

el estandarte de la revolución; pues que nuestro vencimiento importaría la farnza de la república y nuestro triunfo es la realidad de ella.

Dos batallones y los mutilados escuadrones de Sucre y Húarez con la artillería, que dice, que aguarda de Ouro, es la fuerza total con que intenta subyugar la Paz.....la Paz cuna de la Independencia americana, famosa capital en otros tiempos de la civilización Aymara, cuyos restos aun palpitan en el Titicaca y Tiaguancu; la Paz nunca subyugada, ni por la makana de los Incas, ni por la lanza de los Araucanos; la Paz, en fin, que ha protestado contra un gobierno descarrilado y jurado solemnemente no consentir en su suelo ni por un solo minuto, ha de ser ella la que dentre por condiciones que no puede ni tiene derecho aquél de proponer a la República?—No! ¡Cuanto se engaña ese gobierno de farsas, gobierno de mipes, sin fe, ni principios, ni conciencia!

Creerás acaso que la toma de la plaza es ya un triunfo completo? No. La toma de esta plaza no es una victoria; es un sepulcro canijado bien caro, y su fundo, la historia elocuente de 20 siglos grabada en una página de bro

La clase comercial tiene derechos que representar; la artesana, necesidades que remediar; la industrial, cuestiones fundamentales que tocar; la Iglesia misma sendas que allanar, y no es un imbécil gobierno de farsantes quien ha de remediar nada de esto, teniendo, como pretende, una ciudad que piensa, obra y vigila sobre los destinos de la República y jura ante sus aras: o sepultarse en sus cenizas para siempre o cambiar la faz política del país.

No! el papel de los imbéciles no figura entre nosotros, ni ha figurado nunca: grandes hombres y grandes virtudes tenemos que producir. Tal es querer del pueblo libre de los Andes.

Si miserables traiciones se ven por desgracia contra estos pensamientos, abundante enemigo hay entre nosotros; si existe el cáncer del viejo en nuestros miembros, nuestro cuerpo está sano y robusto; si nuestra causa en fines santa y grandiosa, hay una Providencia que velará por ella.

Entre pues, Achá, como quiera y cuando guste; pero sépa que el pueblo que pisa es la Paz y lo que pretende apagar no morirá jamás.

José Luis Ruiz.



Las inserciones que sean de interés público se harán gratis, las de interés particular a precios convencionales.

El General Achá.

No habíamos pensado tocar el nombre del titulado Presidente de Bolivia, porque creímos que él retrocedería sobre sus pasos; hoy que nos hemos desengañado, trataremos de hablar el lenguaje sincero del escritor; como la maternidad es algo poco árdua, nuestros lectores disculparán si entramos un poco en el fondo de sus antecedentes que procuraremos hacerlo con la caballería que a costumbramos.

Achá traidor desde su infancia; procedura por todos los medios rodearse de hombres avesados en el crimen, y si no mirad a su tacto, al sin tacto Pérez, que no tiene sino el honor de haber saqueado a su desgraciado amigo el General Córdova, las miserables onzas con que ese desgraciado joven contaba para pasar sus tristes días, es un digno amigo del General Achá.

Achá, que sin tener el valor necesario para atacar a esta miserable aldea; la que debía tomar en cinco minutos, emplea solo cinco días para ver si por el vil oro, encontraba nuevos condes de San Julian que vendieron su patria; es un digno ejemplo de desmoralización; y ergo, General Achá, que estas lecciones no aprovecharán a algunos de tus súbditos? Por nuestra parte no tememos, porque en cada uno de nuestros valientes defensores, encuentras un Leónidas; en cada una de nuestras mujeres, una Carlota Corday. Dinos, ¿puedes entrar en una plaza que cuenta con semejantes adalides? No te lo persuadas; muy débil eres, lástima, nos das; muy luego conocerás a tus espaldas, lo que valen los hombres libres; ellos no se valen de traiciones, de frente te han arrojado el guante, y para mayor abundamiento te has puesto a tí y a tus secuaces fuera de la ley; el pueblo tiene ese derecho, tú no.

Pon los ojos en el tercer artículo del bando de hoy y reflexiona bien en él; el pueblo soberano, creyéndote demasiado débil, te manda más soldados; te manda a tus partidarios; pues se crea este heróico pueblo humillado con solo pensar que entre sus hijos cuenta alguno que amite tenga algún afecto. Cuatro mercenarios te acompañan, y si aun no te han abandonado, es porque creen y tienen el convencimiento que desapareciendo tú de la escena política, ellos seguirán el desprecio de sus conciudadanos.

Tú nos ofreces el saco, el incendio, el asesinato, nosotros nos reímos de tus ofertas, nosotros te ofrecemos garantías y seguridad individual, porque no queremos arruinar la patria que tiene necesidad de sus hijos; deseamos verla

progresar, deseamos, en una palabra, verla al nivel de las demás Repúblicas Sud-americanas; mientras que tú solo quieras desolación, ruinas y cadáveres. Los valientes son jenerosos, mientras que los cobardes como tú son siempre sanguinarios.

Antes de concluir este articulojo, te decimos, por si lo ignoras, que aquí el solo pronunciar tu nombre es delito de muerte: no enfurecas a nuestros nobles artesanos, y antes de hacer tu entrada mirate en el espejo de Yáñez.

Quieres saber nuestras fuerzas, recuerdas los habitantes que varias veces los has visto reunidos—cuéntalos en tu imaginación, y sabrás con poca diferencia, los soldados que rodean a nuestro General Pérez; recorre en tu memoria el número del bello sexo que existe en esta plaza y sabrás el total de nuestras amazonas, nuestras armas, las piedras de nuestras calles, los ladrillos de nuestras casas—nuestra artillería, la agua inagotable de nuestros ríos, pero no fria porque no queremos resfríarte, sino hiriente para que tengas más valor y resolución.

Greenms agotados los honrosos tiranos que presentas para dominarnos, pero con sentimiento confosamos, que nunca creímos agregarle el de Incendiario, hoy tienes esta nueva guirnalda mas que adorna tu frente y la has adquirido en Viacha cerca de los hijos del Illimani.

Garantiza—Nicacio Silvetti.

Columna de operaciones.

Ante noche llegó la Columna de operaciones que esperábamos de la provincia de Omasuyos: ella consta de 50 hombres bien armados, tropa de línea que bajo las órdenes de su digno Comandante, y con el valor de que ha dado tantas muestras, sabrá sostener el voto tan santo de los pueblos.

El General Achá que tuvo avisos secretos de la marcha que traían, destacó sobre diferentes vías a sus húzares, para él incospugnables, con el objeto de cortarlos, pero su digno Jefe, con aquella pericia que lo caracteriza, burló su vigilancia y cumplió la misión delicada que le encargó S. S. el Jefe Político.

Honor y gloria a vos Sr. Estanislao Machicano, que habeis cumplido la misión que se os confió, que no habeis seguido el ejemplo de otros muchos, y que habeis llenado el fin que se propusieron las autoridades departamentales; la patria os dará después las gracias, mientras tanto, recibid la bienvenida con que os salutaron los hijos del Illimani.

Garantiza—Manuel Miranda.

—o—

PROTESTA DE LA PAZ.

ACTA DEL 19 DE AGOSTO.

En la Ciudad de la Paz a la una del dia diez y nueve de agosto de mil ochocientos sesenta y dos, reunido en comicio popular el patriota y he-

róico pueblo paceño, en el salon de la Universidad para deliberar acerca de sus destinos.

CONSIDERANDO.

1.º Que el jeneral José María Acha ha ascendido a la primera magistratura de la República, al favor de maquinaciones bastardas, q' pudo hacer triunfar por la violencia y el fraude, imponiéndose a la Nacion como una necesidad, para evitar la anarquía, y en esta virtud se resignó el pueblo reputándole jefe transitorio, hasta q' llegará el tiempo de disponer libremente de sus destinos;

2.º Que no obstante este heróico sacrificio hecho en obsequio de la paz, ha fomentado la anarquía con su sistema de fraudes y falsia; ha prostituido los puestos públicos, humillado nuestra gloriosa bandera tanto en el exterior como en el interior, y dilapidado los fondos nacionales con el objeto exclusivo de su engrandecimiento personal;

3.º Que conociendo su desprecio e ineptitud, ha ocurrido al execrable medio de atizar la lucha de los partidos, para dominar sobre lagos de sangre;

4.º Que de este modo se han conculado las garantías individuales y sociales, y agotado todos los medios legales como lo acreditan los periódicos de la República, resultando de aquí que la Constitución ha sido un sarcasmo, y solo ha existido para oprimir a los ciudadanos:- El pueblo paceño, en uso de su soberanía, que no puede delegar absolutamente

con sacrificio de sus mas caros intereses—

DECLARA

1.º Que desconoce la ominosa autoridad del jeneral Achá y de sus ineptos ministros.

2.º Que proclama Presidente de la República al modesto y patriota Sr. Jeneral Gregorio Pérez.

3.º Que le impone el sagrado deber de restablecer el imperio de la Constitución ultrajada y de las leyes, tan luego como se consuma este cambio político en toda la República. Aquí las firmas

PROTESTA.

EL PUEBLO DE LA PAZ, LIBRE y espontáneamente reunido, a pesar del desastre que ha sufrido en los campos de San Juan; y—

CONSIDERANDO:

Que la actitud defensiva que ha tomado, en consecuencia de su pronunciamiento solemne, es una ratificación expresa de su voluntad, de deshacerse para siempre del gobierno del jeneral Achá:

Que un gobernante rechazado es presa y libremente por todos los pueblos de la República, no puede ni debe imponer legalmente su gobierno a la voluntad contraria de los gobernados:

Que el Pueblo Paceño, lo mismo que el Orureño, está separado del gobierno del jeneral Achá por un abismo de la sangre de sus denodados hijos:

Que la fuerza con que el jeneral Achá pudiera dominar, no le daria derechos lejítimos, puesto que ha rasgado y conculado la Constitución, produciendo los grandes males que hemos visto:

Que el sometimiento forzado de un pueblo, es un perenne manantial de sublevaciones que extinguirán los hábitos de moralidad y subordinación, y tienden necesariamente a la disolución de la sociedad, contrariando los fines de la ley de la naturaleza:

PROTESTA

Contra la futura doximación eventual del jeneral Achá, y ratifica el voto emitido en la Acta de 19 de agosto en todas sus partes. Animado, sin embargo, del noble propósito de evitar por su parte mayores desgracias a la República.—

DECLARA:

Que garantiza al jeneral Achá, bajo la fe del honor nacional, su graduación de Jeneral de Brigada, y el pago del sueldo correspondiente, sea dentro de la República, sea fuera de ella, a su libre elección, si inmediatamente dimite la Presidencia de la República, y entrega las fuerzas de su mando al Benemé-

rito Mayor Jeneral D. José María Pérez de Urubina, delegado para ese objeto. Que también garantiza a los Jefes Oficiales que asciendan a los jefes generales Achá, y sus respectivos oficiales y jefes de sus respectivas unidades y pueblos, hasta que una Asamblea constitucionalmente, y con entera, absoluta y verdadera libertad determinen lo conveniente.

Que si tan justas y jenerosas condiciones fueren rechazadas, el Pueblo Paceño y cada uno de sus ciudadanos, lucharán con todas sus fuerzas contra el jeneral Achá y sus tropas, a quienes tratarán como a enemigos de la Patria.

Que el jeneral Achá y sus obsecados sostenedores, serán responsables de la sangre que se derramare, y de todos los males que sufriré la Patria por su obstinación en mandar.

Que si la suerte de las armas fuere otra vez adversa a este Pueblo grande y jeneroso, se considerará subyugado por la fuerza, no sometido por su voluntad; pues entre el jeneral Achá y él no existe vínculo ninguno de lejítima obediencia.

S. S. el Jefe Político Dr. Casimiro Corral, pondrá en manos del jeneral Achá, por conducto del Sr. Ministro de los Estados Unidos, residente en Bolivia, la presente protesta.

Para perpetua constancia, es firmada en la Heroica Ciudad de la Paz a 24 de setiembre de 1862.

Casimiro Corral, Lorenzo Montalvo, Avelino Veamurguia, Juan Francisco Guarachi, Lucas Palacios, Vicente Lopera, J. María Eyzaguirre, Pascual Porcel, José María Eyzaguirre Arcediano, Juan José Asín, Cayetano Gutierrez, José Porcel, Calisto Clavijo, Mariano Sanchez, José Iriondo, Eugenio Alarcón, José Cirilo Barragan, Martín Cardon, Julian de la Riva, Cristóbal Dueñas, José María Clavijo, José María Zallez, José Murillo Juez Instructor, Domingo Cardon, Juan J. Crespo, Manuel R. Pacheco, Julian Rada, Luis Iturralde, Jaúntino Iturralde, Nicanor Iturralde, Antolin Soria, Francisco Zapata, Calisto Pando, Joaquín Menje, Diego Cortadellas, José Navarro, Manuel Carpio José M. Liévano, Fernando Unzaga, Juan de la Cruz Peredo, José Claudio Rivero, Pedro Olaeta, José Manuel Sanchez, Andres Quintela, José Ignacio Iturralde, Manuel Diez de Medina, Vicente Ballivian, Máximo de la Vega, Juan Sanjinez, Juan Pedro García, Hipólito María Velasco, J. Vicente Villarreal, Juan Manuel Lucero, Daniel Guzman, Faustino Asturizaga, Napoleón Dáenz, Pedro Pablo Pizarro, Pedro Pabon, Vicente Salles, Juan Bedregal, José R. Gutierrez, Pedro Cortadellas, Mariano N. Caballero, José María Calderon, Ignacio Zevallos, José Ballivian, Manuel Ayoroa, Samuel Pareja, José Ansolmo Pacheco, Vicente Ponce, Manuel Vicente España, Pedro José Iturri, Toribio Iturri, José Emilio Iturri, Sotero Iturri, Dámaso Murillo, José Ramon Mas, José María Mas, Pedro Terrazas, Manuel Otero, Toribio Solís, Crispín Andrade y P., Saturnino Andrade, Juan de los Andrade, Basilio García, Bernardino Sagarnaga, Antón Calle, Juan Velasco, Eleuterio Hernandez, Tomás Matias, Manuel Morris, Francisco Meliton

Chavez, Hilarion Palacios, Pedro José Quiroga, Severo V. Matos, Juan Piniella, Cayetano Perez, Ricardo Condarcó, Saturnino Alcoleza, José Eduardo, Jenaro Palazuelos, Francisco Camargo, José Vilvao la Vieja, Valeriano Villamil, Francisco Velarde, Lucindo Revilla, José Napoleon Biez, Ismael A. Zavallos, Fernando Guerrero, Fermín B. de Mariaca, José María Valdivia, Casimiro J. Escobar, Rafael G. Lanza, Enrique Morales, Nacar Medina, Crispin Andrade Castro, Jacinto Postigo, José Dámaso Acosta, H. Hermógenes Palza, Nicolas P. Acosta, Aurelio Arias, Pedro José de Palma, José Marcelino del Castillo, Francisco de P. Cardon, Modesto Cerrano, Federico Loaiza, Jacinto Molano, Luis Máximo Pinto, Manuel Dích Elizalde, José Laureano Barrios, Segundo Villanueva, Benedito Rabel, Manuel Bernal de Mariaca, Francisco Arzadum, Nicacio Falc, Juan Manuel Cárdenas, Jacinto Ruvín de Célis, Luis Lavadenz, Nicanor Lavadenz, José Alvarez, Norberto Lanza, Juan Rios, Plácido Valdez, Modesto Villanueva, Modesto Ramírez, José Manuel Montes, Dionicio Urbina, Manuel Antequera, Roberto Vidal, Juan Gemio, Melchor Pacheco, Camilo Monasterios, Silvestre Salinas, Juan Velarde, José Manuel Buergo, José Loza, José Aguirre, Pedro Nava, Melchor Delgado, José María Sanchez, Matías Delgado, Luis Felipe Salinas, Ramón Cañizares, Felipe Bustillos, Honorio Castillo, José Gabriel Vargas, Apolinario Velarde, José Rufino Velarde, José G. Velarde, Santos Corrales, Emilio Zato, Antonio Vidaurre, Martín Guanca, José Espinoza, Roman Barragan, Zácarias Alya, Rufino Estrada, José María González, Manuel Alarcón, Pedro Trino Machicado, Gregorio E. Alcozer, Manuel María Alcozer, Francisco Montes, Hilarion Duran, Claudio Duran, José María Miranda, Agustín Esprella, José María Aliaga, Benigno Linares, Nicanor Barron, Antonio González, Moyés Castro, Demetrio Urdininea, Pedro Zavallos, José Inojosa, Manuel Tarifa, Matías Rabelo, Leon Exequiel Villar, José C. de Pizarroso, Narciso Flores, Francisco Rojas, Celestino Concha, Pedro José Flores, Pedro de Tapia, José Manuel Paredes, José Manuel Carranza, Carlos Baure, José Ruiz Silva, Toribio Michel, José Carranza, Santiago de la Torre, José María Alcoleza, José F. Gonzales, Benjamin Pérez, Ramón Loayza, Fructuoso Rodríguez, José Manuel Luccero, Justo de Ustaris, Gavino Gutierrez, Cipriano Herrera, José María Lobaton, Fidel Montalvo, Luis Ayesta, Manuel Ampuero, Pío Foronda, como Boliviano protesta contra el General Achá Vicente Serrano, José María Deheza, Antonio Pacheco, Alcibiades Reyna, Francisco Ariscain, José Garzon, Juan de Dios Belzu, Julian Cevilla, Simón Sanchez, José Manuel Paredes, Francisco Luis Ballón, José María Camacho, Manuel de la C. Antesana, Policarpo Torricos, Casto Carmen Palza, Juan Bautista Paredes, Toribio Herrera, Juan Aragón, Agustín Yépes Castellanos, Ceverino Zapata, Ancelmo Campos, Manuel Patiño, Celestino Córdova, Joaquín Foronda, Mariano Gonzales, Fidel Marcos Tapia, Bartolomé I. Jimenes, Dámaso Medina, Reinijo Romero, Victor

Valdez, J. Matías Jemio, Victoriano Vargas, Felipe Luna, Mariano Ibañez, Zácaras Alvarez, Gavino Umères, Juan Artero, Nicolas Benavides, Francisco Lastra, Pedro N. Astigueta, Buenaventura Ortiz, Manuel Hueso, José M. Cordero, José María Garcia, José L. Cornejo, José Luis Viscarra, Bruno Uria, Epifanio Polo, Rafael Velasco, N. Díaz, Nolasco Vega, Félix Arduz, Luciano Bustos, Justo Quiros, Rafael Latorre, Pablo Zambrana, Felipe Bracamonte, Gavino Loayza, Jenaro Aliaga, Francisco P. Uria, Camilo Latorre, Manuel E. Rodriguez, Miguel Cusicanqui, Hilario Zorrilla, Cayetano Sanchez, Fidel Tapia, José M. Dámaso Uria, Marcelino G. Machicado, José María Oidén, Miguel Villegas, Calisto Tejeyros, Leoncio Sanjines, Joaquín Blanes, Manuel Machicado, Euzebio Deheza, Luis Orloñes, Eustaquio Ascarrunz, Domingo Rueda, Manuel Tapia, F. Rodriguez, Ramon Polo, Fulgencio Vargas, Visente Antequera, José María Mejía, Sebastian Bacarreza, Simón Gutierrez, Ignacio Cerruto, Nasario Sanjines, Benigno Jove, Teolocio Unzaga, José María Lavadenz, Benancio Ortiz, José Casto Salazar, José Méndez, Manuel B. Calderon, Julian Cevilla, José María Velarde, Juan de la Cruz Silva, José María Ayoroa, Beaulio Arizuz, Benancio Penaylillos, José L. Fernandez, José Leon Poma, Alejo Vera, Mariano Magdalán, Leandro A. Palza, Francisco Zorrilla, Nasario Sanjines, Manuel Alvaras, Federico Cabero, José Ramon Tapia, Cayetano Ortiz, Cesar Alarcón, Darío Lopez, Andres Pacheco, Guillermo Velarde, Manuel Velarde, Zácaras Zárate, Agustín Peñaranda, José Cribuela, Máximo D. Ardiles, Federico Tapia, Manuel Molina, Pedro Chavez, Julio Cesár Velarde, José Alarcón Baldívia, Esteban Duran, José Hilarion Dích, Julian B. Porcel, Armando Pinto, José Antesana, Bernardino Sanjines, Claudio Acosta, Avelino Uria, Antonio Baca y Valle, Nemecio Clavijo, Serapio S. Mejía, Eucio Garrón, Benjamin Tapia, Teodoro Calle, Ambrocio Gisbert, Calisto Palacios, José María Ugarte, Guillermo Peralta, Federico Arámbarro, N. Vicentiano Cabrera, Benjamin Barranco, Juan Blanco, Leonidas Saavedra, Fidel C. Bacarreza, Toribio Gonzales, José F. Gonzales, Jacinto Gozalvez, Casimiro Espinosa, Estanislao Gomez, Isaac Oquendo, José Máximo Quijarro, Prudencio Ayoroa, Melchor Ilíñio Mejía, Juan Manuel Talavera, Máximo Varela Yépes, José Ronjel, Mariano Guzman, Manuel Fidel Burgos, Mateo Lecuona, Ramón Chirveches, Miguel Palacios, Augusto Peña, José Agustín Franco, Esmaragdo Córbova, Sixto Sagarnaga, Enrique Palacios, Bernabé Cortéz, Quintín Baca y Valle, Martín Loza, Ricardo Garay, Pio Rodriguez, José María Escobar, Manuel Michel, Nicolas Gutierrez, Juan Paroles, Mariano E. Oporto, Emilio Galleron, Lizan Ira Ballón, Benancio Peralta, Eusebio Salgneyro, José María Orellana, Florencio Noriega, Adolfo Monroy, Bartolomé Loza, Carlos Chavez, Marcos Duran, José Félix Sanjines, Rodolfo Duran, Lorenzo Solis, Avelino Torres, Mateo Riveros, Florentino Sanjines, Vicente Vargas, An-

selmo Trino, José María Pinto, Bernardo Machicado, Tomás Carballo, Alejandro Linares, Alejo Aliaga, José Manuel Tagle, Flavio Lopez, Ascencio Castellon, Roberto Graneros, Agustín García, Bernardino J. Merino, Belisario Herrera, Mariano Lazarte, Domingo Jarandilla, Gregorio Polo, Casimiro Rada, Manuel Arzadum, Nicanor Castillo, Jerónimo Catacora, Juan Romero, Valeriano Sanchez Mejia, Cayetano Chuquimia, Ricardo Butron, Marcos Duran, Antonio Torres, Avelino Sanjines, Manuel Herrera, José María Crespo, Casimiro Gutierrez, Machicado, Felipe Pinilla, Angel Rodriguez, Juan Bustillos, Manuel Antonio Velasco, Hermenegildo Ciales, José María Iturri, Adelio Castaños, Tomás Castaños, José F. Cerdova, Ramon Pareja, José Ortiz, Vicente Alarcón y Coralengo, Lorenzo J. Ortiz, José Estanislao Jimenez, Estanislao Machicado, Canuto Espinosa, Francisco Ariscain, José María Peralta, Pedro Jironda, Agustín Yépes Castellanos, Luis Jimenes, José Manuel Lastra, Enrique Alvares, Francisco Latorre, Protacio Pradel, Carlos Pérez, Juan Lopez, Daniel Monje, José Crespo, Daniel Villegas, Carlos Calderon, Inocencio Calderon, Eugenio Nuñez, Juan Cardon, Manuel Fernández, Cesarino Vidaurre, Andres Lopez, Evaristo Pozo, Mateo Zavala, Felipe Ponce, José Valdez, Manuel Oscio, José B. Bianco, Juan N. Jofre, Esteban Ascaruz, Fructuoso Rodríguez, Prudencio Murillo, Fermín Luna, Antonio Luna, Mauricio Candioti, Feliciano Carbollo, Leandro Carrion, Salustiano Calllejo, Casimiro Reta, Manuel Prieto, José Roque, Evaristo Icazate, Manuel España, Ramon D. Mallea, José Manuel Flores, Cesar Sanchez, Filiberto C. Lugones, Luis F. Gonzales, Juan Peñaranda, Elio Doro Peñaranda, Elio Doro Muñoz, José Luis Alarcón, Camilo Espinosa, Demetrio Muñoz, Wenceslao Villamil, Manuel I. Gonzales, Bernardo Murillo, José Serjio Rodriguez, Juan de M. Benavente, Gregorio Rojas, Lorenzo Vargas, Jose Luis Anglada, Jose María Silva, Manuel Guzman, Calisto Ayora, Francisco Borja Sandoval, Cesario Bolaños, Arturo Santiago de la Ney, Bernardino Paredes, Osvaldo Belzu, Octavio Belzu, Manuel Carpio, Remigio Uria Illanes, Federico Sanjines, Domingo Suárez, Isidoro Vidal, Toribio Cabrera, Jose María Linares, Andres Aramayo, Torcuato Moscoso, Francisco Mantilla, Leoncio Larrea, Julian Amador, Manuel Washington, Esteban Rodriguez, José Castro, Agapito Solares, Julio B. Porcel, Manuel Espinoza, Pompeyo Mariano, Jorge Medina, Aquilino Castaños, Luis Lens, José María Zotto, Justo P. Venegas, Manuel M. Venegas, Miguel Venegas, Medardo Morales, Manuel B. Suazo, Juan Acosta, Benigno Torres, Andres Mejia, Félix Cosco, Matías Guzman, Manuel Deheza, José Manuel Cara, Dario Yáñez, Cesarino Ormachea, Carlos Carreño, Antonio Lanza, José H. Rodriguez, Justo P. Calderon, Juan de Dios García Rosas, Joaquín Luna, Juan José Crisóstomo Sagarnaga, Cipriano Belmonte, Miguel Acebey, Hermenegildo Arancibia, Saturnino Sardon, Manuel M. Rojas, Claudio Aguilar, Prudencio Rivero, Justo Mollinedo, Criado Monterrey, José M. Infanson, Juan M. Zegarra, Francisco Sans Guerrero, Juan Zubala, Casto G. Palza, Modesto Patiño, por mi padre José Manuel Sejas, Manuel Felicidad Sejas, por mis hijos Jacinto e Ignacio, Guillermo Velarde, José Dorado, Manuel Camargo, Munel C. Carpio, Jose Alarcón, Desiderio Ergueta, Prudencio Guillen, José Miguel Talavera, Juan Polo, José Polo, Cosme Tapia, Jacinto Rodriguez Leyva, Pedro Rodriguez, Antonio de la Torre, Victor Loyer, Ricardo Perez, Javier Hernan-

dóz, Tomás Gutierrez, Felipe Ponce, Manuel Clavarro, Zafiro Sandoval, Francisco Vidaurre, Manuel E. Ayoroa, Félix Cerdova, Lorenzo Solar, Emilio Rodriguez, José Pérez, Juan Bautista Sandoval, Tiburcio Calderon, Fermín de Medina, Comunará, 2024, archivohistorico.lapaz.bo

Los ensritos como rifleros que pertenecen a los vengadores de las víctimas de San Juan, protestan contra la funesta dominación del General Achá.

Que juramos vengar la sangre inocente derramada con alevosía y traición en aquella desgraciada jornada.

Que animados del mismo espíritu que nuestros desgraciados compañeros y amigos los rifleros del Ejército Libertador, tanto de la Paz como de la valiente Oruro, deseamos manifestar al maladado General Achá, que no murieron todos los libres en San Juan.

Que deseando este cuerpo no dejar desmentido por un momento el nombre heroico que nos han legado nuestros predecesores en San Juan.

DECLARAMOS:
Que en honor de nuestra divisa ~~verde o morir~~ nos hallamos prontos a defender el suelo de los libres, aun con la última gota de nuestra sangre.

Que protestamos no permitir que el General Achá vuelva jamas a pisar nuestro suelo, si no pasando sobre nuestros cadáveres; y para que se vea que voluntaria y espontáneamente nos comprometemos, firmamos la presente en la Paz de Ayacucho a 26 de setiembre de 1852.

Jefe Instructor, Nicanor Lavadenz, El Capitan, Manuel R. Pacheco, El teniente primero, Jacinto Iturralde, El teniente segundo, José F. Gonzalez, El alferes, Fermín Eyzaguirre, Ayudante mayor, José Antonio Villegas, Segundo ayudante, Antonio Vidaurre, Sanjento primero, Crispin Andrade Castro, Sargento segundo, Jose María Baldwin, El cabo 1.º, Modesto Ramires, Cabo 2.º, Joaquin Illanes, Manuel María Infante, Benjamin Tapia, L. Exequiel Villar, J. Dámaso Acosta, S. Jicinto Perez, Casimiro Julio Escobar, Nicanor Iturralde, José Cortés, Alcibiades Reina, Gavino Ordoñes, Sotero Iturri, Leonidas Saavedra, Remigio Aguirre, Rafael Velasco, Manuel Montalvo, Julio Arduz, Carlos Calderon, Casto Salazar, Federico Garcia, Luis Lanza, Jacinto Molano, Victor Valdez, Estanislao Gomez, Manuel Alvarez, Simón Carillo, Uladislao Iturri, Pablo Simbrana, Nazareo Sanjines, Isidoro Arguedas, José María Gamara, J. Dámaso Pantoja, Manuel Rodriguez, Federico Calderon, Ricardo Condarcó, Guillermo Peralta, Camilo Unsaga, Justo Pastor Cusicanqui, Antonio Castro, Imael Rodriguez, Francisco Montes, José Manuel Lucero, Victor Saavedra, José María Carranza.

Ejército Boliviano — Comandancia General.— Relacion de los Señores Jefes y Oficiales pertenecientes á esta Plaza, y que han firmado la protesta.

CORONBLES.
Lorenzo Montalvo, Pedro Olaeta, Rafael Castro, Salvador Bayarri, José Iriondo, José M. Vera, Pastor La Riva, Ignacio Sevallos, Francisco Camargo, José M. Cidón, Manuel Cortadellas, Id. GRADUADO.— Pedro Nolasco Vega,

TENIENTES-CORONELES.
Manuel Mata, José María Rodriguez, Miguel Sardon, Severino Zapata, Vicente Urdininea, José María García, Vicente Serrano, Antonino Birquet, Exequiel Zalles.

